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喜宴是百姓表达喜悦、分享幸福、联
络感情的一个重要聚餐方式，但当“浪费”
大于“吃饭”时，我们需不需要做一些改变
呢？通川区市场监管局工作人员表示，宴
请是中国人的传统，对于宴请的浪费现象
我们也很痛心，但目前还没有处罚规定，
只能加大宣传、提高节约意识。餐饮浪费
问题的彻底解决还需要时间。”

当一个人浪费时，浪费的是“一粒
米”，当所有人浪费时，浪费的是“万顷
田”。有权威数据显示，全国每年浪费的
食物折合成粮食约1000亿斤，是约3.5亿
人一年的口粮。

厉行节约，反对浪费，从你我做起。
□达州日报社全媒体记者 唐庆

你今天“光盘”了吗？
“制止浪费、节约粮食”被广泛宣传，目前餐饮浪费现象得到有效遏制了吗？记者近日专门走访了达州主城区近

三十家大中小餐饮门店，包括二马路、柴市花园步行街、三圣宫美食街、罗浮广场等几个餐饮聚集地，餐饮类型包含了
火锅、汤锅、干锅、焖锅、中餐、烤肉、小吃及日韩料理。

“食”尚海报贴起来

记者从通川区市场监管局获悉，该局
从8月开始协同餐饮协会通知辖区餐饮门
店负责人开会，为门店提供相应的宣传海
报和提高节约意识的短视频，还到门店检
查服务员是否会提醒引导顾客量“肚”而
行。

据记者调查了解，目前，90%的餐饮
门店都张贴有相关的海报或者提示，而且

都在店内墙上、柱子上、取餐点等显眼
处。也有少数没有提示的餐饮门店。某
餐饮店员告诉记者：“本来都贴着的，因为
部分海报更新了，换了一些我们自己的宣
传标语。”二马路某餐饮大堂经理表示，

“海报我们没有贴，但是在顾客点餐时，服
务员必须给每一位客人提示分量多少、荤
素搭配等。”

制止浪费有招数

“如果有浪费现象，我们要对服务员
进行罚款，这就要求服务员要随时注意客
人的点餐、用餐情况。而且服务员要辅助
客人烧烤，所以客人一般不会多点。我们
还根据顾客的剩菜重量，对当值服务员进
行考核，比如超过 100 克扣 20 元工资。”
柴市花园步行街某烤肉店的经理告诉记
者。

罗浮广场某烤鸭店的服务员接受记
者采访时称，“一般两个人点半只烤鸭就
够吃了，但是有些客人为了价钱划得来一
些，就点一只。我们是一定要提醒的，除

非客人申明一定会打包，不然我们也不敢
下单。只要有浪费，我们是要被罚款的。”

除了罚款这种最直接的规定，个别门
店也推出了“特别定制”。某中餐经理表
示，一个人来可以点小份菜，比如小份蒸
蛋。“来的人比较少，又想多点些菜，就可
以点拼菜拼盘。”某火锅经理告诉记者。

三圣宫某中餐服务员说：“现在比以
前好多了，今年赚钱也难，客人点餐的时
候，我们要提醒。客人也会问，点几个菜
合适。”

打包现象很少见

拒绝浪费，餐厅真的做到了吗？记者
中午专门在市区三圣宫美食街的某餐厅
用餐，想验证一下大家的“说法”。

两个人点3-4个菜，四个人点5-6个
菜，离桌时，每个菜或多或少都有剩余，一
个小时的用餐时间内没有看到一个人打
包。

市民潘女士接受记者采访时称，其实

吃得差不多了，剩一点点很正常，哪里点
得那么合适。

记者看到，有一对老夫妻是点菜最少
的，也是唯一做到“光盘”的。“从挖地开
始，要花那么多时间和精力才能种出米，
不该浪费。我们是饿过肚子的人，知道粮
食来之不易，懂得珍惜！”老夫妻说。

宴请浪费触目惊心

而商务宴请和大型酒席中，浪费现象
依然触目惊心。记者采访多位市民了解
到，在被商务宴请时，满桌的菜要剩大半，
又没人打包，也就只能浪费掉。据周末刚
参加完婚宴的张女士称，本来菜的味道就
一般，仪式结束才发筷子，菜都冷了，看到
桌子上剩那么多，还感觉没吃饱。

“参加大型宴席时，一些人认为反正
不是吃自己的，所以出现浪费现象。”据从
事文化工作的齐先生介绍，有些宴席浪费
依然很严重，因为主人觉得花的是客人随
的份子钱，不觉着心痛。而被请者也觉得
吃的是“大家的”，浪费与否跟自己无关。

解决浪费还需时间


